

Bingen Zupiria llegó al Gabinete de Urkullu la pasada legislatura, y desde septiembre de 2020 ejerce como portavoz. РАНКРА NIETO

## «No elevaremos el nivel de exigencia del euskera en la Administración y habrá mucha flexibilidad»

### Bingen Zupiria Portavoz del Gobierno vasco y consejero de Cultura y Política Lingüística

Reconoce que el Gobierno está «más abierto» a pactar con la oposición y cree que Bildu da «más facilidades»

#### OCTAVIO IGEA



Bingen Zupiria llama a la calma en los debates sobre el euskera. El portavoz del Gobierno y consejero de Cultura y Política Lingüística advierte de que la lengua necesita de amplios consensos políticos y sociales, y descarta que la exigencia se vaya a elevar a los funcionarios. Una inédita calma ve también en el Parlamento vasco. «Pese a la mayoría, estamos más abiertos» a pactos, una nueva actitud que también detecta

en la oposición. «Después de todo lo que ha pasado hay voluntad de construir».

- ¿Le preocupa la politización del euskera?

- Habría que sacarla del debate político, sin duda. Me preocupa el auge de movimientos populistas de extrema derecha e izquierda, sus discursos identitarios y algunos debates. En Francia se ha prohibido hacer la selectividad en euskera, eso es una regresión. En el Estado existe una tendencia a culpar de algunos males a las políticas lingüísticas de idiomas no hegemónicos.

- ¿Ayudan a la imagen de la lengua situaciones como las vividas en la Korrika en las que destacados dirigentes de ETA portaron el testigo?

- El euskera necesita muchos consensos sociales y políticos. Y si se crea un contexto para fomentar la lengua y se utiliza con otros fines no ayuda en nada. En nada.

- ¿Y se va a hacer algo al respecto? AEK dijo que la prolife-

ración de alusiones a presos y todo lo ocurrido es «incontrolable».

– La utilización del espacio público con fines diferentes a los que se establece es permanente. Se dificulta la convivencia y atenta contra la dignidad de personas que han sufrido mucho, darle solución nos concierne a todos. Debemos reflexionar para intentar que no vuelva a pasar, hablaremos con AEK y con quienes exhiben estas imágenes y deciden homenajear a personas que han causado dolor, porque es muy grave, y no lo hacen solo en la Korrika.

- ¿Va a elevar el Gobierno los requisitos lingüísticos a los funcionarios?

No. En 1997 se decidió que el decreto de normalización del uso del euskera se aplicara a la Administración general y ahora se quiere incorporar a las sociedades públicas. Se amplía el colectivo, pero no habrá más exigencia y se va a tener mucha flexibilidad.

 Hay quien advierte de que obligar a aprender euskera puede desincentivar y que su exigencia puede ser un obstáculo para la llegada de profesionales de alta cualificación. - Comprendo que es un asunto muy vinculado a la identidad, pero nuestro compromiso es fomentar una comunidad bilingüe para que luego cada uno elija el idioma en el que prefiere expresarse. Sobre el talento, un ejemplo: en Ikerbasque (sociedad pública de ciencia) ahora mismo el 75% de sus 315 investigadores no son vascos.

– El problema es los que puedan dejar de venir por el idioma.

 El idioma no ha sido un problema para la incorporación hasta ahora. Y algunos aprenderán euskera y otros no, con toda naturalidad.

LA KORRIKA

«La utilización del espacio público para hechos que dificultan la convivencia es permanente» MENOS TENSIÓN POLÍTICA

«Los partidos vascos han bajado el diapasón, hay voluntad de construir» EL PP DE FEIJÓO

«Ha suavizado sus posiciones, no es tan radical, pero el cambio aún no se nota en Euskadi»

#### - ¿Es más vasca una persona que sabe euskera?

- Algo tienen que ver las identidades con la lengua. La Constitución no dice quién es español, pero sí advierte de que todos los españoles tenemos la obligación de saber castellano.
- ¿Eso es que sí?
- A mí me corresponde aplicar la normativa vigente, y la Constitución obliga a impulsar y defender el resto de lenguas del país. El Gobierno vasco está comprometido con el fomento del euskera, pero también con garantizar que se cumplan los derechos lingüísticos de toda la ciudadanía.

#### Aroma preelectoral

### – ¿Hay aroma preelectoral en

- Queda un año, llegará a los debates pero creo que aún no. Lo veo más en el Estado, hay un proceso de reconfiguración a izquierda y derecha, Castilla y León, Andalucía... Yo espero que Sánchez pueda agotar la legislatura y que las cuestiones que tenemos pendientes se puedan abordar o al menos encauzar.
- Frente a la crispación nacional, la política vasca vive ahora mismo una sorprendente situación de calma, con casi toda la oposición dispuesta a pactar con el Gobierno. ¿Le sorpren-
- Es que están pasando tantas cosas en el mundo... Hemos bajado todos el diapasón, es evidente. Hay otra cosa: la legislatura pasada, gobernando en minoría, nos demostró lo complicado que era llegar a acuerdos estructurales, así que es posible que ahora, pese a la mayoría, tengamos una posición más abierta. Y es obvio que la oposición está más receptiva. Hay una voluntad de construir.
- ¿Cuánto contribuye a este clima el acuerdo presupuestario con Bildu? La relación antes era muy tensa y ahora se ha dulcificado.
- Contribuye. La legislatura pasada, por otras razones, era más complicado llegar a acuerdos con EH Bildu y ahora se constata una mayor facilidad para acordar los temas de país.

LOS EMPRESARIOS

«Hemos vivido una polémica exagerada, a veces no estamos de acuerdo pero la relación es cercana»

#### – ¿Cuáles eran esas razones?

- Supongo que tendrían su agenda política. Para la de ahora necesita llegar a acuerdos.
- ¿Ha pasado a ocupar Bildu el puesto de socio prioritario del Gobierno que antes ostentaba Podemos?
- El Gobierno no ha elegido a nadie como socio preferente, busca el acuerdo con todos y Bildu ha decidido entrar en el juego por su viraje y porque aspira a quedarse con el espacio político que ocupa Podemos.

#### – ¿La llegada de Feijóo abre la puerta a recuperar el entendimiento de antaño con el PP?

- Ha suavizado sus posiciones. He participado en conferencias sectoriales de Cultura sobre fondos europeos en las que la posición radical del PP negándose a acordar con el Gobierno central ha cambiado.
- ¿En Euskadi también se nota esa posición más suave?
- Aún no. Supongo que tiene cuestiones internas por resolver.
- ¿Se refiere a que el PP vasco debe cambiar de discurso o de dirigentes?
- No lo sé.
- ¿Les preocupan las perspectivas económicas?
- El responsable de una empresa energética decía esta semana que se deben asegurar los suministros de gas y petróleo que necesita nuestra sociedad, eso indica que existe un riesgo.

### - ¿Se avecina un otoño duro?

- Los datos que estamos teniendo sobre el crecimiento de la economía y el empleo son buenos en este primer cuatrimestre, pero es cierto que a nivel europeo se percibe una desaceleración de la economía. No creo que nunca nos hayamos enfrentado a tantas crisis a la vez. La pandemia no está resuelta, la guerra va a cambiar el mundo...
- Son muchos los avisos a navegantes lanzados desde instituciones internacionales sobre un parón de la economía. ¿Euskadi puede entrar en recesión?
- Cabe la posibilidad de que esa desaceleración llegue al Estado español y a Euskadi, sí.
- ¿Está Euskadi preparada para afrontar un nuevo 'shock' en un mundo tan competitivo?
- No hemos perdido competitividad. Esta semana se han publicado buenos resultados de diferentes empresas vascas, buenos resultados de la lucha contra el dinero oculto...
- ¿Cuál es el estado de la relación del Gobierno con los empresarios?
- Hemos vivido una polémica exagerada. A veces estamos de acuerdo y otras no, pero mi día a día me indica que la relación es muy cercana.

# «Cada negociación con Sánchez por el Estatuto es una piedra en el camino»

Augura una nueva crisis en la relación del PNV con Moncloa si el traspaso de las Cercanías se demora

#### O. IGEA

- Llegamos al ecuador de la legislatura. ¿Ve margen para avanzar en la reforma del Estatuto visto el clima del Parlamento y del Congreso?
- La voluntad de los partidos del Gobierno es avanzar tanto en Euskadi como en Madrid, pero es un asunto que compete al Parlamento y no debo decir nada
- ¿Pero el Gobierno es optimista o pesimista?
- No hay margen para ser optimista o pesimista. Estamos comprometidos.
- ¿Cuánta paciencia le queda al Gobierno vasco ante la demora de la transferencia de las Cercanías ferroviarias?
- Toda... Porque no hay alternativa. No hay más solución que in-

tentarlo permanentemente. A Sánchez hay que aplaudirle que ha reconocido el Estatuto pendiente, pero luego cada negociación es una piedra en el camino.

- Sin ERC, Sánchez necesita a sus socios vascos casi en cada votación. ¿Pueden convertirse las transferencias pendientes en la contrapartida?
- La historia del Estatuto vasco siempre ha estado vinculada a coyunturas políticas y acuerdos 'in extremis'. No debería ser así, pero si tiene que serlo, lo será.
- El retraso del IMV provocó a comienzos de año que el PNV amenazara al Gobierno central con romper todos los puentes. ¿Las Cercanías pueden generar un cabreo simílar?
- Es posible que así sea, sí.
- ¿El reparto de los fondos europeos puede generar otro punto de fricción?
- Hubo un primer momento en el que muchos departamentos del Gobierno vasco mostramos nuestra insatisfacción por el modo en el que se estaba desa-

rrollando todo. El problema es que el Gobierno quiere utilizar a las comunidades para desarrollar sus planes, y eso no puede ser porque de a poco margen para opinar. Ahora llegan los PERTE y nos gustaría ver mayor compromiso del Estado con los proyectos que le presentemos.

#### – Cambiando de tema, ¿el cese de la directora del CNI zanja el caso del espionaje?

- No me corresponde responder a eso. Puedo decir que noticias como estas generan una impresión muy negativa sobre la labor política en un momento en el que el desapego social es tremendo. Sería conveniente que Pedro Sánchez diera todas las explicaciones posibles.
- ¿Existe alguna situación en la que le parecería justificado el espionaje a líderes políticos?
- En Euskadi ya tuvimos una experiencia similar que dejó una impresión muy negativa sobre la Ertzaintza. Lo bueno es que hubo denuncias y el asunto pudo aclararse en los tribunales con una verdad judicial que abochornó a muchas personas. Cualquier sospecha de espionaje debe aclararse cuanto antes, a poder ser en sede judicial.
- ¿Usted le daría el móvil al CNI?
- Nadie me lo ha pedido, y en todo caso no sé si debería hacerlo el CNI o los departamentos vascos de Gobernanza y Seguridad.

LUNES, 16 de mayo, a las 19:30 h.

Salón El Carmen Plaza Indauchu Bilbao

Entrada libre hasta completar

# AULA DE CULTURA **EL CORREO**

fundación vocento

#### Presentan:

FUTURO, ¿QUÉ FUTURO? Claves para sobrevivir más allá de la pandemia

FUNDACIÓN VOCENTO Y EDITORIAL ARIEL

#### Intervendrá:



D. Santiago Niño-Becerra Economista

D. José Vicente Merino Jefe del área de Economía de El Correo.

Con la colaboración de:

